

# EL CENTENARIO

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Director: Jesús García y García

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes, pago adelantado.	0,50
Trimestre, id.	1,50
Número atrasado.	0,15
Fuera trimestre.	1,50

Se reciben originales firmados; no se responde de ellos ni se devuelven.

Año II. Núm. 7.

Toledo 14 de Febrero de 1913

## ADMINISTRACION

En la imprenta de Ramírez, Tendillas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Reclamos y anuncios á precios muy ventajosos.

## El Centenario del Greco

### Una reunión.—Esperando la aceptación de una Presidencia.

Hace dos semanas que teníamos confeccionadas unas cuantas líneas con destino á ser publicadas, relativas al importante asunto que nos ocupa, cuando recibimos atenta invitación del Alcalde de Toledo para concurrir á una junta que había de celebrarse en su despacho, en la que había de tratarse del Centenario del Greco.

En vista de expresada circunstancia, retiramos el aludido artículo y esperamos conocer el resultado de aquella junta, para la que tan á tiempo éramos convocados. De lo que en ella se trató en su día dió cuenta la prensa local, si bien por acuerdo unánime de los reunidos se callaron varias manifestaciones hechas por uno de los señores que con más calor y entusiasmo toman siempre todo acto que represente cultura y que pueda celebrarse en nuestra amada ciudad.

Precisamente por esto mismo, nosotros acatamos y respetamos el acuerdo de referencia y nada dijimos, ni nada diríamos si á ello no nos guiara un deseo grande de que el proyectado Centenario no sea una de las tantas cursilerías, que tan frecuentemente resultan aquí cuando algo se intenta y que tienen visos y pretensiones de grandeza, esto en el caso de llevarse á la práctica lo intentado.

¿Quién no recuerda lo ocurrido en

el Centenario de Rojas? ¿Quién no tiene presente en la memoria la mascarada del traslado de los restos de Garcilaso? ¿Cómo no recordar el fracasado proyecto de una velada literaria en honor de Navarro Ledesma? ¿Y finalmente por que el asunto aún está en ascuas, cómo olvidar el célebre funeral celebrado en San Román á la memoria del primer inventor de los globos y la velada celebrada en el Paraninfo del Instituto para conmemorar el centenario de la batalla de las Navas de Tolosa?

Luego si esto lo recordamos, justificado tenemos nuestro temor de que el Centenario en puertas pueda resultar una de esas tantas cursilerías á que antes nos referíamos.

La reunión verificada en el Ayuntamiento, careció de interés, de ella nada práctico sacamos, pasó como aquí pasan las cosas, en calma, con promesas, pues aunque el señor fogoso quiso despertar los ánimos y hacer que de allí saliera algo que se apartara de la habitual monotonía é indiferentismo con que tomamos las cuestiones serias, no faltó quien echó escombros sobre la hoguera y el fuego quedó pronto sofocado.

En principio, como cuestión preliminar, se habló y se habló mucho de la conveniencia de obtener inmediata aceptación de la presidencia de la comisión ejecutiva del Centenario, ofrecida al célebre é ilustre pintor español D. Joaquín Sorolla.

Han pasado los dias y continua-

mos lo mismo. Todo está en silencio, nada se hace, de la reunión ya no nos acordamos, de sus acuerdos queda pendiente una ejecutoria y aún seguimos esperando la contestación del célebre pintor, figura importantísima en el Centenario.

¿Cómo obrar?... El joven y reconocido admirador del pincel que supo dar colorido al famoso cuadro que con cuidadoso esmero guarda la iglesia de Santo Tomé, Sr. San Román (Don Francisco de Paula) es el que con su doble carácter de Secretario de la Comisión, debe no dormirse y reconocer que las cosas hay que trabajarlas y más las que reúnen la circunstancia de propias. Seguros estamos que lo hará y lo hará en forma que pueda responder el Centenario al mundial renombre que se le quiere otorgar y que por derecho propio le corresponde.

Estamos huérfanos, no hay por qué fiarnos en la tutela de los mayores, estos no pasan de ser nunca más que buenos ó malos administradores de intereses, pero nuestra conducta, nuestros pasos para llegar á alternar en la sociedad de los hombres lo debemos á nuestro propio esfuerzo.

Menos mantel y más alimento, hagamos las cosas y no esperemos confiados en que los demás las hagan.

Se ha pensado en celebrar el Centenario del Greco, pués célebre, pero acordémonos siempre de aquél refrán que dice «nadie sabe donde le duele, mejor que el paciente».



Otro día seremos más amplios y nos estenderemos en consideraciones, pero dejemos expuesto que nosotros somos partidarios de hacer las cosas bien ó desistir de ellas; nuestro modesto concurso ofrecido le tenemos y en manera alguna nos podemos sustraer á tal protesta.

### RECONOCIENDO LA GRAVEDAD

Nuestro modo de apreciar la actual situación económico-político social del país vanlo ya reconociendo unos y otros, y tememos, ó mejor dicho, sentiremos que la propagación se generalice, porque en ese caso la explosión será inevitable, y, naturalmente, aunque ya tratamos de ponernos á cubierto, los chispazos perdidos suelen ser encontrados por los cuerpos inocentes, y maldita la gracia que tiene que los inofensivos, los amigos del orden, los que quieren que su país no esté en visible estancamiento, sean los que tengan que asirse á lo que más pronto hallaren y defender con ardiente patriotismo lo que se cree que está en inminente gravedad.

Los jefes de las diferentes agrupaciones políticas se curan en salud, y se aprestan — aprovechando todo momento de entrevista, conferencia, banquete, mitin, etc., etc. — á dar sendas notas á la publicidad en las que se hacen resaltar la incapacidad de los liberales en el Poder para el resurgimiento del pueblo y la imposibilidad en que se encuentran para poder sacar al país del pantano en que se halla.

A todo esto el jefe del Gobierno con una clarividencia nada común y una templanza sin igual, se limita solamente á manifestar que aún él no puede asumir responsabilidades.

Pero hay que convenir que esta lentitud en la marcha para el mejoramiento de los asuntos públicos, no se puede demorar por más tiempo, y tengan presente los rezagados que si no se inicia pronto una franca reconstitución del país, los que ansían el bienestar del mismo se encargarán de efectuarla.

Alerta

### LOS BOY-SCOUTS

Hace días preocupa en Toledo á los amantes de deportes y del desarrollo de las energías tanto morales é intelectuales como físicas la idea de la organización de los boy scouts que traducido del inglés significa jóvenes-exploradores.

Amantes y deseosos de este desarrollo y con el de la implantación de una educación que conduzca á nuestra ju-

ventud á un brillante porvenir individual y social, creo los somos todos los que amemos á nuestra querida Patria. Precisamente por este amor ha sido fundada esta hermosísima institución que fundó en Inglaterra el General inglés Sir Robert Baden-Povell que defendiendo Mafekino, sitiado por los boers, pudo apreciar durante la guerra en el Transvaal que cada boer desde los 12 años de edad sabe defender su patria y luchar por ella.

Los boy-scouts ó jóvenes exploradores españoles que pueden serlo todos los niños mayores de 10 años y menores de 19, y deben querer que lo sean, los padres ó tutores de estos, estarán agrupados y organizados del modo y con sugestión al reglamento que en números sucesivos daremos á conocer, teniendo cada grupo de los formados como jefe ó instructor, persona mayor de edad, la cual para desempeñar este cargo que es gratuito debe reunir las condiciones de intachable moralidad y además conocimientos de cosas que constituyan un excelente método de enseñanza, para cuyo fin la directiva de esta asociación que radica en Madrid y en su nombre nosotros como parte de la prensa de esta imperial ciudad, solicitamos el valioso concurso de personas entusiastas jóvenes y de alientos para emprender tal tarea.

Oficiales del Ejército, Médicos, Ingenieros, Abogados, Profesores de Institutos, Escuelas etc. á todos invitamos á militar en estas filas ó grupos, pues estos han de guiar la moral y las fuerzas físicas de los que compongan en grupo á la gloriosísima finalidad de hacer hombres honrados, fuertes y amantes de su patria.

Como esta institución nada tiene de militar ni política admite toda clase de elementos, pues amante de su patria debe ser tanto el que nació entre gasas y pañales de Holanda como el de nacimiento más modesto y humilde, y abarcando los distintos caracteres y vocaciones de cuantos la componen, la enseñanza é instrucción comprende tres fases.

1.ª *Individual.*—Se propone desarrollar el carácter del muchacho, es decir su honorabilidad, arrojo, espíritu de observación y de defucción la confianza en sí mismo, su energía y su caballerosidad.

2.ª *Profesional.*—Desarrollar el carácter del que tenga cada muchacho hacia su profesión para que pueda sacar el mayor provecho de esto, para lo cual se les estimula á conseguirlo por sí mismos mediante la concesión de divisas ó distintivos honoríficos.

3.ª *Servicio público y auxilio mutuo.*—Se procurará que todo muchacho, como parte de su deber, haga algo en favor del prójimo todos los días.

Expuestas estas ligeras ideas que ampliaremos con la publicación de los reglamentos por lo que la sociedad se riga, daremos cuenta de lo que avanza esta idea en Toledo.

### UNA RAZÓN

Siempre fué nuestro propósito hacer caso omiso del Teatro de Rojas, pero

como en el último número del sábado próximo pasado se permitió nuestro apreciable colega *El Día de Toledo* á defender lo que no sabe, *EL CENTINELA*, imparcial en el asunto, se encarga de la defensa.

El colega *El Día de Toledo*, antes de poner la pluma en el papel, creo que debió saber lo que se traía entre manos y debió empezar por conocer el contrato de arriendo.

Ya que no se enteró, *EL CENTINELA* se lo demostrará con la condición que dice:

«Condición 2.ª—El Excmo. Ayuntamiento procurará que las obras de reparación ó entretenimiento que pueda exigir la conservación del edificio durante el período de arriendo y que hayan de hacerse por su cuenta, se ejecuten durante los meses de Junio, Julio y Agosto de cada año; pero si la urgencia de las obras se impusiese por el apremio de las circunstancias y en evitación de graves é inminentes riesgos para la seguridad personal, no tendrá el arrendatario derecho alguno á indemnización de perjuicios porque se lleven á cabo fuera de los meses que quedan indicados.»

¿Se ha enterado el apreciable colega *El Día de Toledo* como la empresa de Rojas no tiene derecho á reclamar indemnización?

¿Debió el apreciable colega enterarse del contrato antes de lanzar á la publicidad ese extenso prefacio? Creemos que sí.

¿Qué indemnización pidió la anterior empresa por tener el teatro cerrado desde el mes de Abril hasta principios de Diciembre por encontrarse en análogas condiciones que ahora, perdiendo la temporada de verso?

Perder la compañía que tenía contratada y prestamos dados.

¿Reclamó algo dicha empresa? No, porque sabía que no tenía derecho á reclamar, como ahora sucede.

Medite un poco antes de dar á la publicidad asuntos como el que nos ocupa. El Ayuntamiento, con la recta justicia que sabe administrar, es el encargado de hacer cumplir la realidad y desestimar toda petición.

X.

Narices para recibir golpes y vocación para escribir

Constele al compañero *Sal y Villa*.

Conforme con su bien escrito artículo *Los duendes*, pero después de hechas las manifestaciones que encabezan estas cuatro líneas, he de consignar igualmente que por lo que á mí atañe jamás desee la popularidad periodística á que alude, ni el firmar mis trabajos con el seudónimo de Duende, es nada nuevo.

Tengo ya los huesos duros en cuestiones de periódicos, y aún cuando jamás me creí con suficientes aptitudes para ser buen periodista pasé hace tiempo el período de aprendizaje.

Jamás ambicioné la gloria, ni el dinero, por eso repito que lo que le sobran son narices y vocación para escribir á

*El Duende del Miradero.*



## DE LAS PASADAS FIESTAS

## LA SEMANA DE CARNAVAL EN LA PROVINCIA

Sentado quedó en las columnas de este semanario en su número precedente a la semana que ha pasado y de la que me propongo hablar en el de la presente.

Todos los días del año es Carnaval, menos los designados para celebrarle. Bajo esta base, bajo esta verdad, he vivido siempre y esto me ha hecho figurar en la lista de los despreocupados, perjudicándome a veces y a veces favoreciéndome, en el curso de mis pasos por esta vida miserable y mentirosa, si bien he tenido por galardón hacer las cosas al descubierto, y tanto los yerros, que han sido los más, como las acciones buenas, que haya podido ejecutar han sido por todo el mundo conocidas, habiéndome sometido siempre al inapelable fallo de la opinión, que juzga las cosas bajo el cristal con que las mira, circunstancia que los hombres ven con temor, pero que a mí me ha dado lo mismo la que viene que la que va, como de niño oía decir a un querido maestro, en periodismo, que al final de una larga campaña, tuvo precisión de emigrar de estas tierras, y hoy amparado bajo los pliegues de otra bandera, vive ni envidioso ni envidiado.

La franqueza es un gravísimo pecado, que ni el más virtuoso Penitenciarío puede absolverle. En este sentido me propuse hacer mi suprema voluntad y vivir los días que el destino me tenga deparado para pisar por este planeta en que habitamos y que por ser redondo no para de rodar; sus vueltas son muchas y nadie aún ha podido determinar el momento de su parada ni cual ha de ser la última que el hombre dé. El que obre bien para él hace y el que obre mal igualmente. De mí sé decir que todo me importa un bledo, que soy acérrimo partidario de la fatalidad y que amparándome en esa máxima sarracena que dice «lo que está escrito se cumple» no he reparado nunca en el más allá, y he concretado mi vida al presente, haciendo lo que de momento se ha puesto a juego sin ver si estaba bien ó mal hecho, pero sin haber sido tampoco instrumento de nadie, razón por la cual, nadie igualmente ha sido ni puede ser responsable de mis actos.

Hé aquí porque llegado que fué el domingo de Carnaval, a requerimiento de otros despreocupados como yo, decidí abandonar Toledo y cruzar con ellos diferentes pueblos de la provincia en busca de emociones y acontecimientos con que llenar unas cuantas páginas de mi depravada historia.

Amante de la clásica vida del estudiante de antaño, nos dijimos—¿qué puede ser que no sea? Adelante pues, que la vida es corta y hay que aprovecharla! ¿que luego la risa se troca en llanto? ¿Que nos critican? que nos critiquen, vamos con el proyecto trazado, que sin lugar a ninguna duda, es de más rápida ejecución, que el de traida de aguas potables y el anhelado de regenerar este caduco pueblo que nacer nos viera—Y dicho y hecho, sin temor al mal tiempo, para el que siempre tuve buena cara, al compás de las notas de un alegre paso doble, que por ser de la zarzuela *Los holgazanes*, fué por todos elegido

para la marcha, nos pusimos a la puerta del puente de San Martín, que no tardamos en transponer y ya a las afueras de la ciudad, nos dispusimos a pasar ocho días lo mejor que pudiéramos, sin acordarnos de nada, si bien yo por mi parte abrí dos cuadernos de notas, uno para la broma de las fiestas que aquél día comenzaban y otro para apuntar lo que de estudio considerase, porque aparte de todo nunca he podido olvidar que me he titulado periodista toledano, y siempre he hecho protestas mil de defensa de los intereses provinciales, aunque los míos propios no haya sabido gobernar.

La lluvia caía sobre nosotros y ya que los disfraces que vestía nos iban calados, procuramos ir calando igualmente los estómagos, y entre trago y trago de pelón que en las ventas nos iban suministrando a cambio de unos *toquecitos* de guitarra, llegamos al hospitalario pueblo de Argés, lugar designado para pernoctar.

La tarde había aclarado un tanto y los sencillos aldeanos danzaban en la plaza al son de las guitarras y panderos de los mozos de quinta. Nuestra presencia fué recibida con muestras de regocijo tal, que puede decirse que no quedó entre los tapias de las viviendas chico ni grande. ¡Qué bien se vive en estos lugares! Las atenciones, hacia nosotros fueron grandes y la noche hasta el *toque de silencio* la pasamos en compañía de amigos tan sinceros como leales, Don Francisco Navarro y D. Enrique Baraliat, Alcalde y Secretario de aquél Ayuntamiento.

Así que los primeros albores del nuevo día penetraron por los resquicios de las puertas y ventanas de la habitación en que nos alojamos, nos pusimos en pie y a las doce de la mañana llegamos al inmediato pueblo de Layos.

Las alegres notas de nuestros instrumentos pronto despertaron en jolgorio y algazara a los vecinos del bonito pueblo del álamo, escalonado. Los chucuelos nos indicaron que el Alcalde, Secretario y demás autoridades y funcionarios estaban de campo a la salida del pueblo, a donde sin pérdida de momento nos trasladamos. El recibimiento que nos hicieron fué entusiasta; a su lado permanecimos unas cuantas horas y después de reponer los estómagos y las limosneras, abandonamos Layos, llegando a Polán a las cinco de la tarde.

El Carnaval en este pintoresco y rico pueblo es animado en extremo, contribuyendo a ello la buena y nutrida sociedad que en él tiene residencia. La tarde del lunes y día del martes le pasamos en Polán, donde tomamos una parte activa en el Carnaval en unión de otra bien afinada y nutrida estudiantina de la localidad.

Tanto en la calle, como en casas particulares y bailes en el elegante *Salón-teatro*, las corrientes de amistad y muestras de aprecio se sucedieron y la expansión y carcajada carnestolenda tuvo alegre campo.

Verificado el *entierro de la Sardiná* en las cercanías de la importante fábrica de harinas de San Antonio, bajamos a pernoctar a Guadamur, cuya noche fué divertida en extremo, pues en el pueblo del famoso castillo existen hombres de buen humor que hacen que las horas se pasen agradablemente.

La mañana del jueves amaneció nublada y lluviosa, pero no por eso retrocedimos en la marcha, salimos nuevamente para Polán y a las once y treinta de la mañana entrábamos en Noéz.

Nuestra estancia en este pueblo fué corta, pero... ¿cómo olvidar las atenciones que nos supo guardar su Secretario D. Celestino Gamero?

Avandonamos Noéz y a las primeras horas de la noche llegamos al simpático pueblo de Pulgar.

Conocedor de aquél terreno, no obstante la obscuridad de la noche, cruzamos algunas calles y llegado que fuimos a la Plaza, continuamos nuestra música hasta la puerta de la casa del Alcalde y querido amigo mío D. José Medina, en donde nos salió al paso el Alguacil del pueblo, manifestándonos que no podíamos continuar tocando, a lo que hube de contestar que padecía un error, pues llevando superior autorización nadie nos podía evitar que siguiéramos en nuestra inofensiva marcha. Identificados por el Alcalde, y por orden de este preparado que nos fué alojamiento y cena, continuamos nuestra ruta, siendo recibidos con amabilidad sin límites en cuantas casas visitamos.

Si grandes habían sido las atenciones que en los anteriores pueblos nos dispensaron en este no fueron menores. Lo que dijese sería poco ante la realidad; Pulgar siempre ha sido para mí el pueblo de mis amores.

Los muchos lutos que existen aguaron un tanto la fiesta pero siempre estaré una vez más reconocido a los señores Medina, Rubio, Martín, Barragán, Palencia y otros tantos que con nosotros tan cortésmente se portaron.

La tarde del sábado la pasamos en Cuerva, donde igualmente fuimos agasajados y de manera especial por D. José Gamero Bejerano.

En la noche de este día llegamos por fin al hermoso pueblo de Ventas con Peña-Aguilera, último del recorrido.

De seguir narrando hechos y acontecimientos de nuestro viaje, tendría precisión de ocupar más espacio que el comprendido en todas las columnas de dos números de este periódico, solo para hablar de cómo el hospitalario y simpático pueblo de Ventas nos recibió y agasajó durante las horas que en él estuvimos.

Todos, absolutamente todos se desviaron por servirnos, por alojarnos cómodamente y con respecto a lo hecho por mi amigo y querido compañero en la Prensa, Mariano Lalanda, todo está dicho, con mostrarle mi gratitud eterna y enviarle por medio de estas columnas un abrazo tan sincero como cariñoso.

La semana tocaba a su fin y la broma había que darla por terminada.

De acuerdo todos los que componíamos la comparsa decidimos regresar a esta ciudad, cosa que efectuamos en cómodo carruaje a las cuatro de la tarde, llegando aquí a las nueve de la noche, conformes y satisfechos de nuestra excursión.

Respecto a las notas de estudio que durante ella fui tomando, ya me ocuparé en sucesivos artículos, por hoy baste con expresar nuevamente el testimonio de mi gratitud por las deferencias que inmerecidamente me supieron dispensar a las autoridades y vecindarios de los pueblos recorridos durante la semana del pasado Carnaval.—Antonio Lago.



GRAN FABRICA

DE MAZAPAN Y CONSERVAS

Francisco Martínez

Especialidad de la casa la preparación de los albaricoques

Santo Tomé, 17

HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT

ALCÁZAR, 7-TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser preferido por los viajeros.

Coche propio á todos los trenes

LA FAVORITA

ULTRAMARINOS

Mariano Hernández

Barrio-Rey, 3 y 5. - Teléfono 231

TOLEDO

Casa especial en Chocolates y Cafés

COLEGIO-ACADEMIA DE LOS HL. MARISTAS

Calle del Refugio, 3, Toledo

Admite alumnos internos y externos.

Sus programas de enseñanza abrazan:

- 1.º Primera enseñanza graduada.
- 2.º Bachillerato.
- 3.º Preparación para Carreras Militares con la cooperación de Profesores Militares.

FARMACIA DE SANTOS

IRRIGADORES

TERMOMETROS

BRAGUEROS

ESPECIFICOS

PLATA, 23

TOLEDO

Cerería, Librería, Objetos de Escritorio

M. SAN ROMAN

Comercio, 16, Toledo

ANTIGUA FUNERARIA, SAL, II

Especialidad en coronas fúnebres.

IMPRENTA de Felipe Ramírez y Benito

IMPRESOR DEGAÑO

8-TENDILLAS-8

PRECIOS CON GRAN REBAJA

Esquelas de defunción, luto superior, á CINCO pesetas 100.

Tarjetas, cartulina superior, UNA peseta el 100.

Desde 5.000 prospectos, á 1,25 millar.

Recibos para sociedades ó corporaciones, en papel satinado, haciendo desde 5.000 en adelante, á 1,25 peseta millar.

Resmilla de 500 membretes para oficios, en papel satinado, 5 pesetas.

Para los Médicos-Cirujanos, recibos talonarios mensuales ó trimestrales, á 4 pesetas millar--Recetas á 2,30 millar.--Certificaciones facultativas, en 4.º, á 75 céntimos 100.

Carteles, circulares, facturas y toda clase de modelaciones, á precios baratísimos.

Fotografía de E. Rodríguez

COMERCIO, 22, TOLEDO (TALLERES DE AMPLIACIONES)

Regala á sus clientes, todos los meses, una ampliación del tamaño 50x60.